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Entrevista de Antonio de la Cova con el soldado Ariel Matos:;gosto 1, 2004, Miami, Fla. 

Mira, como te habia dicho anteriormente, queria ver si me puedes hacer un relato de los 
sucesos del veintiseis de julio. Bueno, podemos empezar si me puedes decir cuando es que te 
inscribes en el ejercito, donde naciste, cual es la motivacion tuya de inscribirte en el ejercito. 

Bueno, nuestra familia era tradicionalmente todos militares. Mi padre, mi tio, los hijos, todos 
eramos militares. El coronel Matos Rodriguez, jefe de Columbia, del campamento de Columbia, 
Regimiento Seis de infanteria, radica alli en Columbia, Marianao. El erajefe de ese lugar. Entonces 
mi padre era el coroneljefe de ese regimiento ell0 de marzo cuando el es arrestado. Cuando el tiene 
antecedentes que habian penetrado unos capitanes de retiro anti guo, llama al presidente de la 
republica, Carlos Prio Socarras, y Ie informa 10 que hay. Entonces, Prio 10 que Ie dice es, "Mire, 
Matos, yo no quiero derramamiento de sangre." Y proceden esa gente y 10 arrestan a el, al poco rata 
10 meten preso a el, al general Quirino Diaz, al general Otalio Soca Llanes, al jefe del ejercito 
Ruperto Cabrera y altos oficiales, yael, y los meten presos y los mandan para Brazil 0 Mexico, no 
se para que pais los mandaron. 

Entonces, tu padre ya estaba en el ejercito hacia tiempo. 
Sf senor. Mi padre pertenecia al BRAC, Buro de Represion de Actividades Comunistas en 

La Habana. 
i,EI BRAC no sefunda en e11954? 
Eso es antes. Lo dirigia el coronel Mariano Faget. 
Si. tenia otro nombre antes. 
Tenia otro nombre, me parece. 
Si, eso fue 10 que se hizo en la Segunda Guerra Mundial. i,En que fecha naciste, Matos? 
,E127 de diciembre de 1932. Ingrese en el ejercito en el ano 1951. En la Segunda Compaftia 

del Batal10n Dos de infanteria. 
Ahi en el campamento de Columbia. 
En el campamento de Columbia. 
i,Que tiempo estuviste ahi en Columbia? 
Ahi estuve hasta el mes de abril 0 mayo de 1952. Fui el Unico alistado que estando de guardia 

esa noche del lOde marzo no fue ascendido a grado inmediato superior porque el jefe del 
regimiento, el general Garcia Tunon, parece que no Ie cayo bien que yo era sobrino de Urbano. El 
era ayudante del capitan. Fue uno de los ayudantes de mi ti~ alIi en el regimiento, y e1 asume el 
mando del regimiento. De capitan 10 ascienden a coronel y entonces no me ascendio. 

Tu eras sobrino de Urbano . .. 
Matos Rodriguez, e hijo de Juan Matos Rodriguez, teniente, y sobrino del teniente Anselmo 

. Matos Rodriguez y del sargento Faustino Matos Rodriguez. 
cd Y tu familia eran Autenticos? 
No, nosotros eramos apoliticos. 
I,Donde es que fuiste a la Escuela de Cadetes? 
En Managua. Estaba preparandome para la Escuela de Cadetes dn Managua. No Uegue a 

empezar. 
Cuando tu entras en el ejercito tu ingresas en el. .. 
Como soldado en la segunda compaftia del batalion dos de infanteria. 
I, Tu no pasaste por el Servicio Militar de Emergencia? 
No, yo me aliste en el servicio regular. Pase por el servicio militar administrativo 



directamente bacia el ejercito regular. 
/, Que tiempo estuviste en Columbia despues dell0 de marzo? 
Despues del lOde marzo estaria dos 0 tres meses, que me trasladan para Oriente. 
/,Para que regimiento en Oriente? 
El Regimiento Uno, cuartel Moncada. 
Y cuando lie gas alli, /,A que compaiiia te asignan? 
Me asignan a la primera ... me mandan ala primera... al Pelot6n de Ametralladoras. 
/, Tli te acuerdas en que barraca estaba el peloton de ametralladoras? 
Estaba, aver, 1a primera, la segunda, la tercera compaftia, la que Ie segufa a continuaci6n que 

decfa por fuera "PeIot6n de Ametralladoras del Regimiento." Asi se llamaba, pelot6n de 
ametralladoras. 

/,Esa no era la que estaba allado de la barraca de la Guardia Rural? 
Sf, estaba pegadito ahi al Escuadr6n 11 de la Guardia Rural. 
/,Alli cual era tu asignacion? 
Soldado. 
Pero, es decir, /,tenias alguna labor 0 algo que te habian asignado? Dentro de ese peloton 

de ametralladoras, I. Que es 10 que hacias? 
Bueno, haciamos guardia de puesto, sacaban varios hombres todos los dias, como sacaban 

de cada compaiiia, sacaban guardias para hacer 1a guardia de pueslo. Cada compaiiia sacaba "X" 
cantidad de soldados para la guardia de las postas del regimiento, y se sacaba 1a gente que hacia la 
patrulla alrededor del regimiento, que Ie dicen "Cosaca," pero no era cosaca, esas eran unas 
patrullas, porque.cosaca quiere decir cuando la gente radica en una Sarita y duermen ahi. Esa es la 
posta cosaca, pero esa posta alrededor del regimiento era una posta ambulante alrededor del 
regimiento. 

Una posta ambulante. 
Si, eso mismo. 
Que eran dos. 
Dos para aIla y dos para aca. Coincidian en un punto y se daban la incidencia. Durante el 

recorrido alrededor para aca y el recorrido para a11a. Cuando Ilegaban era: "Sin novedad. No hay 
problema. No ha habido nada anormal." 

Un cabo era el que los vigilaba. 
Un cabo que era el que supervisaba. EI comandante de la guardia era al que siempre nosotros 

Ie informabamos las novedades, porque el cabo nunca iba para la gente de 1a guardia de afuera. El 
cabo era e1 que re1evaba las postas en todas las garitas, el cuerpo de guardia, la posta uno, 1a posta 
dos, la tres, la cuatro, la cinco, la seis. 

I. Y tU estuviste haciendo guardia en estas postas del Moncada? 
En el tiempo que dure ahi, hice guardia en casi todas esas postas. 
I. Y como era, si me puedes explicar, I. Como era eso de como asignaban a la persona a cada 

posta, que tiempo es que estaba alli, y cuando es que venia el relevo? 
Las guardias empezaban normalmente a las once de la mafiana, se montaba la guardia. En 

el regimiento, una guardia relevaba la otra, "X" cantidad de soldados. Entonces decian, "Tu vas para 
la posta uno, tu para la dos, la tres, la cuatro, la cinco y la seis. As! era, pero, dejame explicarte, el 
guardia que no estaba de posta, dormia en su compaiiia ahi, cada uno, en la Compaiiia de Fusileros, 
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del Pelot6n de Ametralladoras de nosotros. Por ejemplo, la Compania de Fusileros donde estaba el 
Pelot6n de Ametralladoras, y los guardias esos que esUibamos en si habia alguna emergencia, cogian 
tres guardias de esos, porque nosotros eramos los que estudiAbamos las ametralladoras, las dAbamos 
en c1ases diarias, un instructor nos iba explicando. Por ejempIo, yo me sabia la ametralladora calibre 
30 con los ojos vendados armarIa y desarmarIa, pieza por pieza, un ejemplo. Y entonces, no habia 
nada anormal pues entonces dormiamos hasta seis. Si habia algo, te decian "emplaza esta 
ametralladora en tallugar 0 en tallugar," que fue 10 que sucedi6 esa noche. Dejeme explicarle entre 
parentesis otra cosa. AlIi habla una ametralladora permanentemente emplazada en la azotea del Club 
,de Oficiales, que era una ametralladora .50. Hay veces que me tocaba aliA arriba. Esa me tocaba 
cuando me designaba el sargento primero y me decia, "Matos, tu y tu van con la ametralladora .50. 
Pero ese dia no estaban en la .50 y simplemente iba de patrulla alrededor del regimiento, como yo 
Ie dije. que es cuando yo entro a las nueve y pico, que vengo de la calle y entro, yel sargento primero 

i ). ~Jt ,,;,.....me dice, "Matos, incorp6rate. Coge la ametralladora calibre 30 y emplAzala en la Posta 4." Yo Ie 
.. _~";"2o digo al sargento, ''Pero no sargento, yo entro de patrulla alrededor del regimiento a las dos de la 

k. ':Y ~~~r' \ manana." Dice: ''No, 61vidate de la patrulla de las dos de la manana y haz 10 que te estoy diciendo, 
l .J~. que es orden del capitan." Esa noche me tocaba ami 10 que estaba haciendo, cuando el tiroteo, 

Alfonso Silva y Triay. l,Ttl me entiendes? 

Si, de la guardia que iba rodeando por fuera. 

AjA. Y entonces, pues, me mandan a emplazar la ametralladora, que estaban todas las 

ametralladoras alli, en el pelot6n ahi, emplazadas ahi, pero sin tener un punto determinado en el 
regimiento. Yo iba dentro de la compaiiia, de ahf me mandan a coger una ametralladora calibre .30, 
.con cajuelas de balas, dos hombres, y sacos de arena, y emplazarla en la Posta 4. 

i Que calibre era? 
Treinta, de enfriamiento por agua. Una Browning. 
Los cintos eran de tela para las balas. 
De lona. 
Yesa ametralladora, I,D6nde es que estaba guardada? 
Estaba alIi en la compania, ahf mismo en la antesala, ahf. 
En el cuartel maestre de la compaiiia. 
No, no, no, en el cuartel maestre, no. Esas ametralladoras estaban alli puestas en eI, como se 

llama.. . al1ado de donde estaba el sargento de la guardia, 0 el cabo de la guardia, estaban alIi. Y 
habian otras que estaban en un cuartico ahf, que estaban listas para usar en un momenta dado. 

Pero esa que tU sacas estaba dentro del dormitorio. 
Si, dentro del dormitorio, estaban emplazadas alIi. 

Y de ahi la sacan y la emplazan con unos sacos de arena en ... 

La Posta 4. Que es cuando, al poco rato de haber entrado el sargento Reyes "Oye, y la 


ametralladora vamos a emplazarla agui en vez de ahi." 
I.EI sargento quien? 
Reyes, Luis Reyes. Era sargento primero. 
Es el que ie da la orden de emplazar la ametralladora en la Posta 4. 
)?or orden del capitan. 
iDel capitan Juan de Dios? 
No, era el.capitan Berrio, creo. Que eStaba jefe de la compaiiia. 

l ~~l(j; 
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i Que estaba jefe de la compaiiia de. .. ? 
Fusileros y Pelot6n de Ametralladoras. 
Dando unpoquito de marcha atras, estabamos antes hablando de como se hacian las postas. 

Me dices que empezaban como a las once del dia Y iCuanto tiempo era que estabas en la posta? 
Cuando me tocaba la guardia del puesto, que son las postas normales que se ponen en el 

regimiento, esos entran a las once de la manana hasta el otro dia a las once de la manana,. 
iQue tiempo actual es que el soldado estaba parado en la posta hasta que venia el relevo? 
Dos horas, veinte minutos. Relevaba y uno se quedaba a dormir. Si era la cosaca, se quedaba 

ahi en la garita y si era movible, seguia y dormia en el Cuerpo de Guardia del regimiento ahi las dos 
horas, hasta que pasaban cuatro horas, yel cabo volvia otra vez, y el cabo 10 llevaba a relevar los que 
no estaban de cosaca. 

Entonces, por la maiiana, iCuantos soldados habian par ados en cada posta? 
Uno. 
Habia un solo soldado. 
Un solo soldado y dos durmiendo en la garita si era cosaca. 
iDurmiendo en catres? 
No en camas, en cama de hierro. 
En camas de hierro que habian dentro de las garitas. 
Dentro de las garitas. 
iPor la noche no es cuando venian refuerzos de posta? 
No, por la noche no venia refuerzo, porque el refuerzo estaba alIi. Por ejemplo, en la tres, que 

fue la que atacaron, habian tres soldados, y esos entran desde las once de la manana, en esa garita 
los tres, y permanecen los tres ahi, y en la dos igual. Y en la uno no porque dormia el guardia en el 
Cuerpo de Guardia. En la cinco dormia el guardia en el Cuerpo de Guardia, yen la seis igual, dormia 
el guardia en el Cuerpo de Guardia. En la cuatro dormian los tres guardias ahi en la posta cosaca. 
Que por eso dicen que es cosaca porque tienen que permanecer los tres ahi permanentemente las 
veinticuatro horas. 

Tengo entendido que habian puesto unos catres 0 unas camas, algo, ahi allado cerca de la 
Posta 4. Habia alguien ahi que estaba durmiendo 0 estaba acostado en unos catres 0 unas camas 
que habian alli. 

Las camas que estaban alIi de esa posta cosaca tambien. Ahi hieren, alIi en esa posta ahi 
hieren, en el tiroteo, a un soldado de apellido Tejadillo. Tejadilla, creo que era. 

Si, Lazaro Tejadilla. 
Lazaro Tejadilla. Coilo, usted sabe mas que yo, se acuerda mas. Bueno, pues" Lazaro 

Tejadilla 10 hieren ahi. Hijo del sargento TejadiUa. La hieren en la Posta 4 cuando comienza el 
,combate. 

Lazaro Tejadilla Suarez, cae herido en la Posta 4. 
Si, seftor. 
Creo que tambien cae herido alli con Argeo Sarmiento. 
Arseo Sarmiento 10 hieren tambi6n. 
,En la Posta 4? 
_Sf. Ese fue amigo mio, muy amigo mio, despues 10 fusilaron en Manzanillo. 
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Cuando ocurren los sucesos del ataque al Moncada el 26 de julio, ;,dimde es que te 
encontrabas en ese momento? 

,Yo me encontraba sentado en una de las patas de la ametralladora, las patas traseras de la 
..ametralladora, sin camisa, con los brazos cruzados sobre la culata de la ametralladora.Me 
,encontraba dormitando alIi, esperando. 

;,En la Posta 4? 
En la posta, no. Acuerdate que en la Posta 4 nos mandaron a retirar como a las once, para 

,atras para el fondo de la seaunda compafiia. 
;,A que hora es que tu entras de posta esa noche? 
Esa noche, como a las nueve y pico 0 las diez nos mandan a emplazar la ametralladora. 
A las diez te mandan a emplazar la ametralladora. 
Eran las diez, por ahi, unos minutos antes. 
Entonces, ;,tu estuviste con esa ametralladora hasta que hora? 
Hasta la ocho y pico de la manana. Se me rompe a las siete y media de la manana y bajo el 

,_tiroteo la cogi. la safe: ful a la compania y traje otra. ~1 teniente Pina me dijo, "Oye Matos, agachate 
.... que te van a matar.:" los mismos de la gente de nosotros 0 de la otra gente, porque era puro soldado 

10 que habia ahi. 
Tu me dijiste antes que las postas eran cada dos horas, y cuarenta minutos. Es decir, si tu 

entraste a las nueve 0 las diez, ;,no tuviste que hacer otra imaginaria? 
No, yo nada mas hice la imaginaria que me toc6 de dos y cuarenta a seis, pero no se complet6 

porque empez6 la jodedera del combate. 
Tu entras, me estabas diciendo, entras a las nueve 0 las diez de la noche. 
Emplazo 1a ametralladora a esa hora. Despues, los tres que habfamos a11i, Floro Reicino y 

, Juan Paumier, nos rifamos el horario. A Floro Ie toc6 el primer turno, a Juan el segundo, y a mi el 
tercero, que era de dos y cuarenta a seis. 

A las dos y cuarenta llegas, estas solo, alli en la ametral/adora. 
No, no, con ellos dos durmiendo ahi en el suel0. Sf, porque cuando se esta en campana asi, 

ya la gente no tiene que estar, tiene que dormir acostado como sea. No puede darse ellujo de estar 
acostado en el catre. 

Entonces, esa ametralladora se emplaza, como me dijiste, como a las nueve 0 las diez . .. 
En la Posta 4. Ahi mismo en la Posta 4, frente al Hospital Civil. Como a las diez y media, 

por ahi, nos mandan a retirarla para atras, para el fondo de la Segunda Compafiia, porque el area que 
abarcaba era mayor que de la Posta 4. Estando donde estabamos en la Posta 4, ibamos a ser muertos 
ipso facto porque eran treinta metros 10 que estabamos separados del Hospital Civil. 

;, Ustedes estaban esperando algUn ataque esa noche? 

Habia confidencia. ,Parece que habia confidencia de que iban a atacar el cuartel porque eso
a 

nunca se habia hecho. Y parece que habfa una confidencia, que yo Ie dije a usted que yo querla 
hablar un dia, de una persona que sabia que el cuartello iban a atacar porque el dia antes, habfa 
estado en casa de la suegra mia, que era familia del cabo Izquierdo, y dice, "Cono, si aqui vino 
Arsenio y dijo que iban a atacar el Moncada." Eso me 10 dice ella despues del ataque al Moncada. 
Yo no sabia nada de eso. Que Arsenio, un primo de nosotros, habia estado en la casa y dice que han 
dicho que van a atacar el cuartel Moncada. 

;, Y Arsenio era militar? 
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No, era civil. Aspirante a ser militar. 
Y ya el sabia que venia un ataque, 0 habia escuchado un rumor de que iba a haber un 

ataque. 
Hubo un rumor, y segUn lleg6 a el, pues lleg6 a la gente del ejercito, al jefe del regimiento, 

o al capitan, 0 vaya aver. 
Porque a mi el cabo Eugenio Alcolea tambien me dijo que el habia escuchado ese rumor. 
Aja. 
Que era la gente de Millo Ochoa que iban a atacar el . .. 
Eran la gente que yo Ie habia suministrado, como yo Ie dije. Los pianos que Millo Ochoa y 

el tio mio eran ... Eran como hermanos, Millo Ochoa, del Partido Ortodoxo y Urbano Matos, el que 
era coronel en Columbia, que eran muy arnigos yellos ... Yo Ie entrego a Urbano Matos los pianos, 
con las arnetralladoras emplazadas y todo 10 que habia en ese momento del cuartel Moncada. Y el 
me dice a mi que cuando fueran a atacar el Moncada, el me avisaba ami, unos dias, dos 0 tres dias 
antes. Por eso es que yo me preguntaba, bueno, como es la gente de Urbano, y de Millo Ochoa, y de 
los Autenticos los que estcin atacando, porque esta gente quedaron de avisamos. Porque ya yo tenia 
nucleado, como Ie dije a usted, tres ocuatro soldados alIi para en un momento dado, ayudar a la 
gente que viniera de nosotros. Le digo de nosotros, Millo Ochoa, Urbano, Prio, y toda esa gente. 

Que estaban, que ten ian que ver con 10 del Pacto de Montreal. 
Esa es la cosa, del Pacto de Montreal, esa gente. Nosotros estabarnos esperando que ellos nos 

avisaran a nosotros si hacian el ataque, pero Fidel se adelant6, parece. 
Sf. 
Eugenio Alcolea, ese hombre tuvo ... Me pas6 una cosa muy curiosa con el. Eugenio Alcolea 

estaba en la misma compaftia de nosotros. Eugenio Alcolea, despues de los fusilarnientos, a los 
pocos dias yo veo Eugenio Alcolea aparece muerto en el peri6dico, muerto como fusilado. Y a los 
pocos dias me encuentro con el cabo Alcolea carninando por la calle y el se me echa a reir. Dice: 
''No, no, no te rias, que no perdi el chemis." El chemis qui ere decir la carnisa. Y se me echa a reir, 
dice: "Fue que me pusieron en la lista de los fusilados, pero no me fusilaron." Esa anecdota la tengo 
yo con el cabo Alcolea. 

Entonces, de esta conspiracion del Plan de Montreal y la gente de Millo Ochoa, ~Cuando 
es que tu primero te enteras de esto, cuando es que te hacen el acercamiento? 

.Mi tio viene a Santiago un mes y pico antes y me dice que Ie diera, si yo podia, los datos del 
Moncada. Y yo se los entrego, un mes y pico antes fue. 

Este fue Urbano. 
Urbano Matos Rodriguez. 
Y el te pidio los pianos. 
Sf. Es coronel Urbano Matos Rodriguez. El me pidi6 los pIanos y yo se los di y entonces es 

cuando el me dice: "Cuando vayarnos a atacar, yo te voy a avisar para que tu Ie avises a los tres 0 

cuatrO, que eran. Lenin Sarna, ~edro Perez Santana, ,Idilio Leyva, que estaba en la Posta 3 tambi6n 
,.ese di!. -4-.. 11..\;lJA>,U~ 

Los otros que estaban contigo en la conspiracion, ~Quienes eran? 
Lenin Sarna, Pedro Perez Santana, Idilio Leyva. Y habia OtrO soldado de apellido Duarte que 

no me acuerdo el nombre de el ahora. 
Ya todos ustedes habian acordado . .. 
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S1. 
Que iban a respaldar un alzamiento del Plan de Montreal. 
Sf. 
t Y tu sabias quien era el que iba a dirigir este plan militar? 
No. No 10 sabia. Me imaginaba qui en iba a ser, pero no 10 sabia. No asi de iba a ser fulano 

de tal, no. Pudiera haber sido Urbano Matos Rodriguez, el ex coronel [Alvarez] Margolles, pudiera 
haber sido otro de los militares que fueron dados de baja el lOde marzo. No sabia yo quien era 
especificamente quien iba a dirigir ese ataque. 

Pero ya dentro del cuartel Moncada habian ustedes cinco que estaban conspirando. 
Sf, estabamos conspirando junto con Frank Pais en el Movimiento Acci6n Revolucionaria 

Oriental, ARO. 
En aquel momento, tARO era parte de esta conspiracion? 
No. No era parte de esa conspiraci6n, ni de la conspiraci6n de Fidel. Era independiente. 
tUstedes tenian contacto el26 dejulio ya con Frank Pais? 
No con Frank Pais el 26 de julio. Frank se une a nosotros despues del 26 de julio. Se une al 

26 de julio despues del 26 de julio. 
Porque yo tengo entendido que ARO no se lunda hasta el ano 54. 
No, no, no, antes. Que va., ARO se funda antes del 26 de julio. Antes del 26 de julio, Cova. 
Alli habian otros grupos que estaban conspirando. 
Sf, el de Radames Heredia y de este muchacho, Temistocles Fuentes, y esa gente de Prio, 

pero no, esa gente no. 
Inclusive, Raul del Mazo, que estaba con Accion Libertadora. 
No, esa gente no sea del grupo de nosotros. Nosotros quedamos nada mas que con Frank Pais 

porque Frank Pais era pastor Bautista de la iglesia de nosotros. Y yo 10 veo a el un dia en la Escuela 
de San Juan Bosco [Don Bosco], acabadito yo de llegar a Santiago de Cuba, procedente de La 
Habana, que me trasladan para Santiago, yo veo a Frank Pais en una fiesta que habia en el Colegio 
San Juan Bosco, yes cuando empezamos a hablar y el me dice que tenia el movimiento ARO: Ah, 
p6ngame ahi tambien Evan Rosales, tambien porque estaba en el ARO, movimiento ARO. 

Evan Rosales. 
Evan Rosales Bresler. 
t Y el era militar? 
No, era piloto y era ingeniero mecanico. 
Entonces, tu haces el contacto este con Frank Pais aillegar alii a ... 
A Santiago de Cuba. 
Que viene siendo. como me dijiste, como el verano del 52. 
Que viene siendo por el mes dejunio 0 julio cuando yo contacto con Frank en la escuela, en 

el colegio ese, pero yo soy trasladado a Santiago de Cuba en el mes de abril 0 marzo, por ahi. 
tEntonces, pero ya comienzas a conspirar con el desde ese momento? 
Sf sefior, sf. Es cuando yo capto despues de esa noche, que yo capto a Pedro Perez, Idilio 

Leyva, y esa gente. 
Entonces, el primero que te hace el acercamiento a ti . .. 
EsFrank. 
Es Frank Pais el que te hace el acercamiento a ti para esta conspiracion. 
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Sf, seftor. Despues viene el ataque al Moncada con Fidel y esa gente. 

Pero entonces, tu tio Urbano no te hace el acercamiento hasta un mes y medio . .. 

Un mes y medio antes del Moncada. 

i Ya Urbano sabia que tu estabas conspirando? 
Yo se 10 dije, yo se 10 dije a e1. 
iDesde un principio? 
No, cuando el viene el mes antes, cuando 61 viene que me dice si Ie podia dar los datos del 

Moncada, y yo se los doy, yo digo: ''No, si yo estoy en contacto con Frank Pais de Acci6n 
Revolucionaria Oriental." Dice: "Ah, bueno, esta bueno eso tambien," me dice. Pero era 
independiente uno del otro. No tenia que ver nada el ARO con la gente de Montreal. 

Exacto, En dejinitiva, el ARO en aquel momenta no logro hacer nada. 
EI ARO se puso despu6s del Moncada a Fidel Castro. Nos fundimos al 26 de julio. 
Entonces, me estabas diciendo que esa manana tenias el (urno de 4:20 a 6:00. 
De 2:40 a 6:00 de la manana. 
Y que estabas alli en la ametralladora con . .. 
Perd6n, perd6n, de 3:40 a 6:00 de lamanana, eran dos horas yveinte minutos. De 3:40 a 6:00 

de la manana me tocaba el turno. 
Entonces estas de 3:40 a 6:00, iY tus dos companeros estan durmiendo allado de la 

ametralladora? 
Si, allado, tirados en el suelo ahi, en la hierba ahi. 
Yesto estaba por la parte de atras de la ... 
Segunda Compaftia. 
Mira, i tu te acuerdas cual era el orden de las companias en el edificio, de izquierda a 

derecha? 
De izquierda a derecha, entrando por el frente, estaba el cuartel maestre, la jefatura de 

bata1l6n, y la compaftia de jefatura. 
Y 10 juridico. 
Si, el servicio juridico. 
Y la barberia de ojiciales. 
Y la barberia de los oficiales estaba alli en Ia parte esa de arriba La barberia de oficiales, el 

servicio juridico, el servicio de inteligencia para atras, y la compaftia de jefatura. Entonces venia la 
Primera Compaftia despues. 

En aquella epoca, c! a esa no Ie decian la Compania de Servicio? 
No, la Primera Compania de Fusileros. 
Entonces, la primera barraca era la Primera Compania de Fusileros. 
No, primero habia una barraca primero, la Compania de Servicio. Que es esa que usted Ie 

dice de servicio, que es Compaftia de J efatura. Ahi estaba radicada laCompaftia de Servicio tambien, . . 
SI no me eqwvoco. 

Entonces, en la primera barraca, es decir, despues de la barberia de ojiciales, me dices que 
es la Compania de Jefatura. 

La Compaftia de Jefatura. 
Y despues, la proxima ala del edificio viene siendo c! la primera compafiia? 
La Primera Compaftia. 
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i Yesa no era la que Ie decian la Compania de Servicio? 
No esa estaba, la Compafiia de Jefatura era, pero no me acuerdo que dijeran era de servicio. 

La Compaiiia de Servicio no la recuerdo asf. La Compaiiia de J efatura, que era donde estaba la 
. Compaiiia de Servicio que era en toda esa jodedera. '! despues venia la Primera Compaiiia, 0 sea, 
.Compaiiia de Jefatura, que era donde estaba la Compaiiia de Jefatura del Bata1I6n. ! despues venia 
)a Primera Compaiiia, luego la segunda, luego la Tercera Compafiia1Y el Pelot6n de Ametralladoras, 
. Compaiiia de Fusileros. 

Yo tengo entendido que el edificio tenia seis alas. 
Sf. 
Entonces, a un extremo esta el ala de las oficinas de batallon, que ese es el extremo . .. 
La barberia, la j efatura. 
Ese es el extrema izquierdo. Entonces, al otro extremo derecho esta el Escuadron 11. 
El Escuadr6n 11 de la Guardia Rural. 
Entonces, en el medio hay cuatro alas. 
Aja. Cuatro compaiiias. 
Cuatro companias. Entonces, la ultima viene siendo el peloton de ametralladoras. 
Si, la ultima sf. 
Entonces, las otras tres que quedan, icuales son? 
Tercera Compaiiia, Segunda Compaiiia, y Primera Compaiiia. 
Pero, en orden de izquierda a derecha viene siendo . .. 
De derecha a izquierda, porque el Escuadr6n 11, empezando por el otra ala, como usted me 

dice, es el Escuadr6n 11, que es la que esta en extremo derecho. 
Exacto. 
Antes del Escuadr6n 11, estamos nosotros, que somos la Compaiiia de Fusileros, Pelot6n de 

Ametralladoras. 
iY despues? 
Tercera Compaiiia. 
iDespues segunda? 
Segunda Compaiiia y Primera Compaiiia. 
Bien. Porque yo tengo cierta confusion al respecto porque he hablado con otros soldados, 

que despues cambiaron ese orden, y habia Compania de Jefatura, Compania de Servicio, y 
Compania de Fusileros. 

Sf. Compaiiia de Fusileros y Pelot6n de Ametralladoras, que es la de nosotros, que es una 
sola compaiiia. Asi se lIamaba. 

Me dices que estas alli en la ametralladora . .. 
Al fondo de la Segunda Compaiiia, que cubre el Hospital Civil y el Palacio de Justicia, el area 

esa. Por eso es que me mandan a retirar la ametralladora. Si habria comb ate, cubria mas area alIi y 
menos peligro para la vida de nosotros porque estabamos a treinta 0 cuarenta metros del Hospital 
Civil, que nos mataban ahi mismo, nada mas que del primer tiro. 

Entonces, i Cuando es que tu escuchas los primeros tiros? 
A las cinco y media, por ahi. Dice ... EI comb ate empez6 como a las 5:20, 5:30. Empieza 

los rafagazos por alIa por la Posta 3. Que es la que tira Alfonso Silva y Luis Triay. "Cara de Chivo," 
que Ie decian, me parece. 
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Entonces, tu escuchas ese rafagazo. 
Acto seguido am, escuchando aquellos tiros, empiezan a tirarnos a nosotros tambien. Que 

no transcurri6 ni un minuto siquiera. Ahi mismo se generaliza y am rapidamente es cuando hieren 
a Tejadilla. A ell0 cogen mansito am, 10 hieren de primera, enseguida. 

t Y de donde es que Ie estan tirando a ustedes? 
Del fondo del Hospital Civil y del Palacio de Justicia. 

Entonces tambien me dijiste que Sarmiento . .. 

Argeo Sarmiento. 

Cae ahi allado de Lazaro Tejadilla. 
Si. A ello hieren am. 
Entonces, cuando se forma el tiroteo, i Que es 10 que tu y tus companeros hacen? 
Bueno, empezar a tirade a la gente del Hospital Civil. Y como a los cinco minutos me dice 

.floro Recino, coiio, porque siento una cosa que dio unos impactos atras de mi, dice, "Mira, nos estAn 
tirando del Palacio de Justicia tambien." Y es cuandoyo viro la calibre 30 y Ie hago unos rafagazos 
y vuelvo y Ie sigo tirando para el Hospital Civi\ porque era menos fuego que nos hacian del Palacio 
de Justicia que el que hacia del Hospital Civil que era muy nutrido. 

Pero tengo entendido que del Palacio de Justicia el muro, en el techo, de retencion era muy 
alto. 

Ellos estuvieron en dos lados. Ellos estuvieron primero alIa arriba en el muro y despues se 
bajan a donde estAn las ventanas alIi, y de alIi tambien se van de alIi cuando yo les tiro el segundo 
rafagazo, que yo les mando dos 0 tres veces con la ametralladora. Primero les tiro aHa arriba, y 
despues les tiro ... Alli todavia estan los impactos de las balas alli, en unas ventanas que hay, yes 
cuando ellos se van. 

Entonces, tu Ie disparaste a las ventanas del tercer piso. 
Sf y a la azotea. Pero no era Mucha gente la que habia aHa arriba, tres 0 cuatro, si acaso. 
Entonces tu disparas tambien hacia el Hospital Civil. Estabas disparando, me imagino, que 

hacia las ventanas del Hospital Civil. 
Sf, am, la parte esa donde estAn las calderas del hospital. No se si era la lavanderia, 0 de 10 

que era, porque con el fuego de la ametralladora mfa, yo Ie rompo toda esa area am y empieza a botar 
agua y toda esa cosa forma un fanguero am de agua. Ellos estaban am atrincherados am, en esa area 
am. 

Al ttl disparar, rompes las calderas y se llena aquello de agua. 
Empieza a botar agua alIi, S1, por el fuego, si, el fuego no se detiene por eso. 
iPero tu lograste ver las calderas esas despues? 
No, yo 10 que, no logre, hable con Abel, con Abel no, hable con este muchacho, con Gustavo 

Arcos Bergnes en Mexico, y el me dice ami, usted me dice, vaya del tiro que habia sido, el me dice, 
"Matos, i.,d6nde tU estabas?" Dfgole. "Yo estaba tirando con una ametralladora que sale de la Posta 
4 hacia alla donde estaban ustedes." Dice, "Coiio, entonces ttl fuiste el que me distes el tiro ami 
porque yo senti un golpe cuando esa ametralladora empez6 a tirar, yo senti un golpe en el est6mago," 
que Ie pas6 de lado a lado porque inclusive se Ie parti6 una vertebra y qued6 cojo para el resto de su 
vida. Y es cuando el me dice de que alIi estaban, se habia puesto insoportable aquello porque el 
humo de las calderas y del agua, la situaci6n era distinta a la que tenian ellos inicialmente. Arcos 
Bergnes me dijo eso. Esta vivo. 
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Si, yo 10 entreviste a el por teMfono en La Habana pero, sin embargo, el me dio a mi otro 
relato. EI me dijo que el estaba con el carro de Fidel Castro. 

No, hombre, el no estaba con el carro de Fidel Castro. EI estaba tirado ahi allado de Abel 
Santamaria. Y Abel Santamaria tampoco muere a11i. Abel Santamaria muere como yo Ie explique 
a usted, 0 a Maria Elvira. loUsted no oy6 el relato de la muerte de Abel Santamaria? 

No. Dejame seguir paso por paso 10 del combate para Ilevarlo en orden cronologico. 
Entonces tu, durante el combate, me dijiste que disparas hacia el hospital . .. 

Hacia el Hospital Civil. 
Entonces, mas 0 menos, iQue tiempo duro eso? 
Eso dur6 de las cinco y media como hasta las ocho, ocho y pico, por ahi. Ocho y media, ocho 

y veinte, no me acuerdo bien. Creo que era ocho y veinte, ocho y media, por ahi, mas 0 menos. 
Los tiros hacia el Hospital Civil. 
Sf. 
i Te enteraste de que otras cosas estaban pasando, por ejemplo, en la Posta 3 en aquel 

momento, 0 en otras partes del cuartel? 
Mire, cuando ya yo estoy tirando para alIa hace rato, viene ~l sargento Braulio Coroneaux 
e instala, emplaza, una ametralladora como entre el Escuadr6n 11 y el campo de tiro. y.. 
empieza a disparar bacia aHa, hacia esa ala del Hospital Civil, porque el Hospital Civil cubre 
todo eso ahi. Empieza a disparar basta el Hospital Civil y hasta la ONDI, otro hospital que 
habia ahi que Ie decian la ONDI, que tambi6n tiraron, creo, de alIi. 
Entonces, Braulio Curuneaux emplaza una. .. 
Calibre 50 al fondo del Escuadr6n 11 yel campo de tiro alIi en esa area. Y tira tambi6n contra 

el Hospital Civil y contra la ONDI. 
i Tu te acuerdas quienes eran la gente que estaban con esa ametralladora .50? 
El que me acuerdo, como si fuera ahora, fue a Braulio Curuneaux. Pero no me acuerdo que 

otro guardia, que otros dos guardias habian con el alIi en la ametralladora esa. 
Porque yo tengo entendido que entre los guardias que estuvieron con esa ametralladora 

estaba el hermano de Silva. el hermano de Alfonso, que despues fusilaron. 
loEI hermano que fusilaron, Luis Silva? 
Juan. 
Juan Silva, sl, el cabo Silva. 

Yo tenia entendido que el teniente Marcelo Otano ayuda a . .. 

Otano Cookerman. 

Si, Cookerman. Que el ayuda a ... 

loA Curuneaux? 

Si, a Coroneaux, a emplazar la .50 atras, y que con ellos estan el cabo Juan Silva, que en 

ese momenta estaba encarcelado en el Cuerpo de Guardia. .. 
Sf. 
Y que con esa ametralladora tambien esta Isidro Ferrer y el cabo Jose Rosabal Rosales. 
Jose Rosabal Rosales. Puede ser que hayan estado, pero vaya, yo no los vi. No puedo dar fe 

que yo haya vista a esos, al cabo Silva, ni a Ferrer, ni a Otafto Cookerman. 
Y tambien el sargento Diogenes Heredia. 
Heredia. El gordo Heredia. No Ie puedo decir. Yo estaba separado de ellos como a una 

11 



distancia como de sesenta a cien metros. Estaban elIos y estaba yo. Yo si se que esa ametralladora 
era muy violenta porque Ie arrancaba los muros alia arriba al Hospital Civil. Se Ie llevaba los muros 
en claro. Cuando las balas picaban alia, que rompian, Ie arrancaba los muros. 

Entonces esa es la ametralladora que entra en combate ya despues con ese grupo. 
Sf, pero las ametralladoras que inicialmente empezaron en combate fueron las de Virues 

Moraga por el frente del regimiento y la del fondo de la Segunda Compaftfa. 
Sf, porque la .50 esa me imagino que Curuneaux tuvo que llevar un grupo con el a asistirlo, 

porqueeso... 
La instalaron tarde ya, no la instalaron ya enseguida. La instalaron como a la media hora. 
Despues de iniciar el combate. 
Sf. 
St, porque eso pesa 128 libras. 
Eso pesa un carajal de libras. Solamente el tripode de eso pesa ... Yo he tirado con ella 

tambien y el tripode solamente pesa un mont6n de libras. 
Entonces, me estabas hablando de Jose Virues Moraga. Entonces, habfa una calibre .30 

emplazada frente al Cuerpo de Guardia, tengo entendido. 
Esa es la que manejaba Virues. Virues no tir6 con ninguna .50. 
Exacto. 
Pero que hay la versi6n esa que Virues tir6 con la .50. No. Virues no tir6 con la .50, el tir6 

con la calibre .30. 
Sf, es cierto. Yo entreviste a Virues en Puerto Rico y el me hizo el relato. 
Buena gente. Una gente muy chevere. 
Sf. EI/al/eci6 en el alio 99. 
i.,Virues muri6? 
Si. 
Ah, carajo. Voy a hacerle otro relato de otra gente que sali6 con un pelot6n de hombres del 

cuartel Moncada por la Posta 5 y rode6 el Hospital Civil por aHa. Que fue cuando cogen preso a la 
gente que nos estaban tirando a nosotros. Entre ellos iba un pelot6n de hombres, el sargento Faustino 
Matos RodriiUCz, rodea pgr la patte frente al Hospital Civil para que la gente no se pudieran escapar 
y a la vez tirarles a ellos adentro, y los cogieron presos. 

Creo que el teniente Pilia iba alfrente de ese grupo. ;,No? 
Iba tambi6n en ese grupo. Pma se port6 muy valiente. Los dos pma. 
;,Estamos hablando de Luis? 
i.,Usted me habla de Juan Piiia, 0 de El Bueyero, que Ie decian? 
Eran Juan y Luis. 
Luis era elque Ie deciamos uEI Bueyero." 
;,C6mo? 
Andaba con los bueyes y los animales, tenia la carniceria. 
I.EI Bueyero porque tenia una camicerfa? 
Allf adentro del Moncada ..Era jefe de 1a carniceria. 
Tengo entendido que a el despues Ie mataron un hijo durante la . .. 
Sf. Ese teniente era muy valiente. Se mostr6 muy valiente. Los dos. ~sos dos hombre~.x()p<t 

los vi en ningUn momento por ahi bajo las balas, agacharse. Iban parado. Con la pistola en 1a mano, 
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~itigiendo el combate, parado. Sin agacharse. Una gente muy valiente. 
Yo tengo aqui que fue el teniente Manuel Piiia el que llevo un grupo de diecinueve soldados. 

que cogieron por Victoriano Garzon, fueron por la parte de atnis de la Clinica Los Angeles . . . 
Ese fue otro grupo. Ese fue otro que sali6 por el frente. Pero el otro que sali6 por atras .. . 
EI otro era el teniente Mario Martinez Arbona . .. 
Aja. 
Que llevo un grupo de diez personas, en el que estaba el soldado Justo Ramon Martija. 
Martija, sf, yo 10 conoci, un mulatico alto. 
No, no es mulato. EI vive ahi en Hialeah. 
l,Martija? 
No. el es blanco. 
Lo confundi con otro entonces. Entonces, yo se que se Ie hace un copo por la parte de alante 

del hospital, porque la gente nos tiraba a nosotros de la parte trasera. Y en ese grupo iba ese sargento 
que Ie dije e iba este otro que usted me mencion6... 

Piiia. 
No, el que iba por la Clinica Los Angeles. 
Martinez Arbona. 
Arbona. Yo se que ellos fueron los que arrestaron a esa gente y a Mario Mufioz que como 

Ie dije, muri6 alIi a los pies de la ametralladora mia. 
Quiero seguir aqui en elorden cronolOgico. Mira. yo tenia entendido que Bernabe Gonzalez 

es el que esta primero en la ametralladora .30 en el Cuerpo de Guardia. que es el que empieza a 
disparar. 

l,Bernabe Gonzalez? 
Si que 10 mataron durante la Sierra Maestra. 
Yo siempre, usted me perdona que yo Ie contradiga 0 ponga en evidencia 10 que Ie baya dicho 

otra gente pero yo si me entere, porque yo no estaba en ese momento alIi, que era Virues el que 
estaba tirando desde el principio para alIa. 

Bueno. Bernabe Gonzalez testiftca en el juicio. y de ahi es donde yo saco este dato. y me 10 
han dicho otras personas. Virues en ese momenta estaba en el dormitorio y salio sin camisa y con 
un tabaco en la boca, segUn me dijo el. EI que habia estado haciendo la guardia esa noche ahi. que 
estaba en la ametralladora. que es el primero que rompe el fuego . .. 

l,Es Bernabe? 
Es Bernabe Gonzalez. 
Puede haber sido. 
Entonces, posteriormente, cuando se controla la Posta 3. es que Virues y los otros cargan 

la ametralladora y la ponen Jrente alii a la Jefatura del Regimiento. 
Ab, bueno, porque elIos empezaron a tirar desde el otro lugar y luego Virues la emplaza ahi 

frente a lajefatura, que es el Cuerpo de Guardia, ahi mismo. 
La emplaza Jrente a la barberia de oficiales. 
No, entonces no, porque eso ya era cuando se habia acabado el combate. 
Exacto. 
Virues tira desde frente al Cuerpo de Guardia hacia alIa bacia la Jefatura del Batall6n, la 

Posta 3, la entrada. 
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Exacto. Y ya una vez que esta la Posta 3 controlada, ellos cargan la ametralladora desde 
el Cuerpo de Guardia . .. 

Y la instalan allf. 
Y la instalan alli para sacar, para atacar a los cinco que estahan metidos en ese pasillo. 
En el pasillo ese. Si, que eran Ramirito yeste otro que murio ya en Cuba, Oropesa, y creo que 

el guajiro Alcalde, 0 Crespo. 
No, yo tengo entendido que esa gente nofue. Que los cinco que entraron aIM adentro, que 

fueron capturados, y que despues los guardias los mataron. 
Los que si yo se que entraron y nos los mataron fue este hombre, Montane Oropesa y 

Ramirito, que estan vivos. Esa sf se que son la gente, dos de los que yo se, me dijeron que era el 
guajiro Alcalde u otro pero no tenia yo noticia de que fueran otra gente. Yo se que fueron Ramiro 
y este Montane Oropesa. 

Que entran en el cuartel. 
Que entran aUf, que entraron, si, que desarman a Idilio, a Jaen Toledano y Tony. 
i Que estaban en la Posta 3? 

Sf. -+ '. ~ 
iQuienes eran los que estaban en la Posta 3? rI~ 
lDe guardia? Idilio Leyva, WalfridoJaen Toledano, y Tony "El Bello."Nosotros ledeciamos 

''Tony el Bello" porque era medio chulampin, de esos. 
A mi me habian dado otros nombres, a mi me habian dado el nombre de Walfrido Monzon. 
Ese, Walfrido Monzon. Walfrido Jaen Toledano. Es Monzon tambien, si, es de apeUido 

Monzon. Monzon Toledano. "No es Toledano? 
No, no estoy seguro. 
Walfrido Monzon. 
A mi me habian dicho que los que estaban en la Posta 3 eran Walfrido Monzon y Orlando 

Molina Amores. 
Molina Amores, no, no. Era Tony, creo. Y Monzon es el mismo Walfrido Jaen Toledano ese 

que Ie digo. Ese muchacho, indiesito 61, bajito, no muy alto. Un guajirito de la sierra 61. Yo 10 
conozco bien. Lo conozco doble. Yo Hame el otro dia a la tia de e1. Le digo, "Oye, tu oiste hablar 
de tu sobrino," a la tia de 61, que esta aquf en Miami, Melba. EI es sobrino de Melba y es primo 
hermano de una ex esposa que tengo dos hijos con ella alIa en Cuba. 

Entonces Walfrido se quedo en Cuba. 
No s6 si estara en Cuba 0 estara aqui. No se si el se habra quedado alia. Mira, yo no Ie 

pregunte eso a ella. Es Walfrido Monzon 0 Walfrido Jaen Toledano, no me acuerdo bien. 
Me dices que cuando estas disparando, disparas hacia el Hospital Civil, yentonces, i Que 

es 10 que sucede despues de eso, cuando cesa elfuego? 
Cuando cesa el fuego empiezan a traer los prisioneros hacia el Moncada. Entonces, cuando 

traen los prisioneros ... 
iPor que posta los trajeron? 
Los trajeron por varias postas. Los trajeron por el frente por la Posta 4, por la Posta 4 que es 

el frente, Ie digo yo, desde el punto donde yo estaba, por Ia Posta 5, y por la Posta 3 creo que bajaron 
tambien alguna gente. Hubo gente que se fue disgregando del Hospital Civil huyendo, cogiendo la 
parte de Garzon, donde esta la CHnica Los Angeles y donde esta el Palacio de Justicia, y otra gente 
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que fueron buscando la Calle Marti, y buscando Ia zona de alIa abajo de lao .. por Ia loma para abajo. 
Tu vistes a los presos que entraron por la Posta 4. 
Por la Posta 4. Que eran, venian en ese grupo, el doctor Mario Munoz, Melba Hernandez, 

Haydee Santamaria, y quien mas, caramba, no me acuerdo bien. 
t Venian todos juntos? 
Si, venian por grupitos los traian ahi, tres por aqui, dos por alIa, y asi sucesivamente. Es 

cuando matan a Munoz. 
Me dijiste, t Que es 10 que sucede con Munoz? 
Munoz viene preso con los demas. Entonces un cabo Ie da, un soidado Ie da un empuj6n, un 

culatazo Ie di6, y Mario Munoz se vira para atras y Ie dice, ''Fijate, no me maltrate porque yo soy 
medico y me voy a quejar al Colegio Medico Nacional." Y es donde ~l cabo saca la pistola, el 
rev6lver, y Ie da un tiro, que da un salto grande y cae a11ado del tripode mio. Me manch6 la 

. ametralladora, como Ie dije ahi, con sangre de la cabeza y Ie da otro tiro. 
Asi que Ie da un tiro primero y despues Ie da un segundo tiro. 
Si, 10 remat6. Eso fue ahi delante, allado de la ametralladora mia. 
Entonces ya pegado atras a la Segunda Compania. 
Si. EI murito qued6 manchado tambien de sangre. E1 murito que va en declive ahi. 
i Y tu te acuerdas quien foe el cabo ese? 
l,Tengo que decir el nombre? 
Bueno,yo...'k! ,')cA<. 1L v , 

j\ fit\; '. EI cabo Suarez fue el que Ie tir6. 

,} ,(~) ;,. 
 EI cabo Suarez. 

.. ~';Ht! J:.( S' M" h rt 11 A S A_ t ' t ­.{, 'c,I, ...:- : I. elmagmoque ayamue oporqueenaque acpoca uc:uez eruayacomocuaren aanos 
:t.~ ",EJ4t' por ahi. 
r-~t?~)'....~tt.$, , Fijate, yo te 10 pregunto porque, claro, hay cosas aqui que yo no voy a publicar en ellibro, 
~ ~\tt pero yo tenia aqui otra version diferente. A mi me habian dicho que el cabo Orestes Pompa 
~~,i''iLL , Castaneda era el que habia matado a Munoz, que Ie habia dicho, "Tu mataste a mi hermano. ":,' 
,~,~ltJR. k..t.... No, no, no. 
;,,!,')Jf ,••,r, Yque Orestes, porque Ie matan el hermano aiM. Sin embargo . .. 

, l,C6mo, que Ie habian matado el hermano d6nde? 
El hermano de Pompa Castaneda 10 matan en el Hospital Civil, entrando. Entonces, ami, 

por otra parte, me habian dicho que no. Sin embargo, a mi me habian dicho que el que mato a 
Munoz era otro sold ado. 

l.Publio Labafiino? 
No. Labanino estaba en la Posta 4. 
Ese estaba alIi en la posta. Por eso Ie pregunte a Publio Labaftino, pero no. 
Publio estaba en la Posta 4. 
Uno mulato indio el. 
St. No, ese nofue. Yentonces, vaya, a mi me han dado varias versiones. Unos me dicen que 

no, que foe este, pero otros me han dicho que no, que fue este otro que todavia esta viviendo en 
Cuba. 

l,Cua1? 
Esperate, a ver, a mi me han dado diferentes versiones. EI cabo Alcolea me dijo que no, que 
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fue este Orestes Pompa, que despues 10 fusilaron. Sin embargo, Alfonso Silva me habia dicho que 
no, que foe este que tu dices ahora, Suarez. 

Suarez fue. Un flaco el, del Escuadr6n 11 era. 
Esofue 10 que me habia dicho a mi Alfonso Silva. ;,No te acuerdas elprimer nombre de el? 
No me acuerdo el primer nombre de e1. 
Pero era cabo. 
Sf, como no. Era cabo del Escuadr6n 11. 
Entonces, el problema es que Munoz Ie dice a este que no 10 empuje. 
Sf, que no 10 maltratara, que no 10 empuje, porque el era miembro del Colegio Medico, 

porque era medico. Al6 por la pistola y Ie meti6 mano. 
;,Despues tu viste alguno de los presos que mataron alii en el campo de tiro? 
Sf, como no, yo vi a este muchacho, Ie pongo de ejemplo al sargento, digo sargento porque 

venia con unos galones de sargento, Jose Luis Tasende. A ese 10 vi yo vivo cuando entr6, que 10 
llevaba el soldado Enmaculado Crespo, detenido para la Jefatura del Regimiento. 

I.Enmaculado Crespo es el que 10 lIevo a el? 
Para aHa preso para la jefatura a interrogar. 
A el, tengo entendido, que 10. .. 
Lo hieren en una pierna. En la pierna, creo que izquierda. 
Si, y tengo entendido que a ello detienen en la Clinica de Emergencia. 
l,Hasta alla abajo? 

Si, el habia ido a ... 

Salt6 para aHa abajo, por eso alIa. 

Si. 
Como Crespo, 10 detienen tan lejos. 
Dejame buscar el dato aqui. Tasende se tira por la ventana. Tasende es del grupo que entra 

en ellugar ese de la Jefatura del Batallon y la barberia . .. 
Pero, l,por la ventana se tir6? 
El se tiro para Trinidad. 
Ah, por ahi por donde matan al teniente Feraud. 

EI teniente Feraud, si, tengo entendido que 10 matan mas arriba, por el hospital . .. 

Carretera Central, el hospital, y Trinidad, ahi. 

Si, yentonces Tasende se tira por la ventana y entonces el cuando lIega a la esquina alii de 

Los Libertadores y la calle Trinidad, viene el soldado Monico Garcia, y se cree que Tasende era 
sargento, y entonces 10 lleva cargado a caballito dos cuadras, no, 10 lleva al Hospital de 
Emergencia . .. 

l,Y por que no 10 llev6 al Hospital Militar que estaba ahi mismo a una cuadra? 
A la mejor porque los tiros estaban para alia. Pero 10 /leva al Hospital de Emergencia, 

porque ya ha salido publicado reportes en Granma en Cuba, de que efectivamente alli el medico 
Dario Larrea es el que empieza a curarlo. Pero en eso, el cabo de la policia, Jose Ortiz Quintero, 
Ie pregunta a el: "A ver, sargento, i cual es su nombrey su unidad? "y que cuando Tasende empezo 
a cancanear, entonces elpolicia Ie dice a Monico Garcia, "Dye, yo creo que tU trajiste aqui a uno 
del banda opuesto. 

Ay, cara. 

16 



Y que entonces es cuando 10 van a buscar del . .. 
Del regimiento. 
Del Servicio de Inteligencia Regimental. La gente de Lavastida. 
S1. 
Tengo entendido que son los que 10 van a buscar. 
Yo al que sl vi que 10 llevaba, que 10 llevaba abi casi de la mano era a Enmaculado Crespo, 

porque Enmaculado estaba ahi con nosotros en el Pelot6n de Ametralladoras. 
Crespo en el que 10 /leva . .. 
Para aHa para la jefatura. 
Que es el que 10 entra en el cuartel. 
S1. 
iLo entro por la Posta 4? 
No. El 10 trae como del Servicio de lnteligencia. Como de la parte esa del Servicio de 

lnteligencia, por alli, hacia arriba bacia la jefatura. 
I.EI Servicio de Inteligencia Regimental? 
Estaba al fondo, donde yo estaba emplazado con la ametralladora, porque daba al fondo de 

la Compaiiia de I efatura. 
I.Pero el Servicio de Inteligencia no estaba arriba del Club de Oflciales? 
No. Arriba estaban interrogandolos a ellos en una parte de arriba, pero el Servicio de 

lnteligencia radicaba abi abajo. 
I.Abajo? 
Pero ellos tenian otra oficina aHa arriba del Club de Oficiales. 
Si, que era la de Lavastida. 
Si, la de Lavastida era aHa arriba. 
Entonces tu ves cuando a Tasende 10 trasladan de donde, ide ahi del ediflcio del Club de 

Oflciales? 
Del Club de Oficiales, 10 traian de esa zona abi para alli para la Iefatura del Regimiento. 
Entonces, iTu no ves cuando el entra al cuartel? 
No, yo no 10 veo cuando el entra. Ya yo 10 veo cuando 10 llevan dentro del cuartel caminando 

para el Cuerpo de Guardia. 
iEntonces tu ves cuando 10 /levan del SIM, no? 
Sf del SIM. 

La oficina del SIM estaba ... 

pn el ala izquierda, al fmal, frente a la oficina de los caballitos, por alIi. 

Pero por donde, ipor donde estaba radio comunicaciones? 
Cerquita de abi. 
Es decir, en esa misma ala. 
En esa misma ala. 
De donde esta radio comunicaciones, veterinaria. 
Esa es la cosa. Donde estaba el Comandante Mas Callado. 
Exacto. 
Ram6n Mas Callado. 
EI padre de Jorge Mas Canosa. 
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De Mas Canosa, y abuelo de este muchachito que esta de dirigente de la Fundaci6n. 
Entonces, ahi es que estaba el SIM 
E1 SIM. 
Entonces el SIR, el Servicio de Inteligencia Regimental, es el que estaba arriba en el techo 


del Club de Oficiales. 

Creo que sf. No se si se llamaba asi, 0 era SIM tambien. Yo se que ellos tenian una oficina 

aHa arriba y otra alIa abajo. Y alIa arriba era donde estaban interrogando ala gente. AHa arriba estaba 
tambien 10 que era comunicaciones, la radio telegrafia. 

Yentonces ttl yes cuando . .. 
Enmaculado Crespo 10 lleva por alli y 10 pasa rumbo al Cuerpo de Guardia. 
i Y ttl llegaste aver cuando es que matan a los presos en el campo de tiro? 
No, yo no. Yo vi algunos, otros no. 
i Viste algunos? 
Vi algunos. Vi algunos alIi pero vaya, no me ... eso a mi no me llamaba la atenci6n. Vaya, 

yo se 10 digo, como militar mi padre me enseil6 ami, mi padre. que un hombre. una vez que se rinde, 

, no se matara Xa. Y yo eso a mi no me agrad6 X menos me agrad6 cuando vi que alIi en el campo de 

. tiro estaban la gente que no pelearon, 1a gente que yo se que no pelearon. que no tiraron un tiro 

. defendiendo el cuarte1, estaban matando a la gente entonces. Digo, coilo, que guapos son. No 10 

entendia eso. Vaya, al fin nada mas dos 0 tres gente que los mataron alIi, me fui de alii. No quise ver 

aquella mierda. Perdone la frase. 

Si, porque alii en definitiva los que mataron fueron como a veinte en el campo de tiro. 
l,Veinte? 
Inicialmente. 
Bueno, sf. Allf estaban los hennanos Inmaculado que eran cobardes, pen ... 
Pendejos. 
Pendejos, aja. Y entonces. uno Ie decfa al otro, "Ay. papacito, mi hennano, bien no los decfa 


mamita, que no nos metieramos a guardia que nos iban a matar." Ay, carajo. Y despues eran los 

primeros que estaban matando gente alii. ~ ,1., 


iLos hermanos Inmaculado? c...~? 8~... L bJ <Q. if ANf. I"; .> ... .;? ., 

Los hennanos Enmaculado no, Enamorado. ,I,,:, ....J-..-,' - D~~ z'Z.~- q &,'i7 
Los hermanos de apellido Enamorado. c..a.-\J . ..e<:~~ '1 ft· 'v{(.A'} V{,{: ,,') ,/j , 

Sit y ~l teniente Barquet, que era otro que no 10 vi peleando, ni un carajo, y despues 10 vi 
matando gente ahi. 

Ese dato 10 tengo por aqui. 
l,De Barquet? 
Si, el teniente Antonio Barquet Aguiar. 
Pendejo como loco. y despues, coilo, matando gente. 
Yo tengo entendido que tambien, vaya, a mi me han dicho que emplazaron una calibre .30 

alii en el campo de tiro, y cuando iban trayendo a los presos, los iban matando en grupos de tres 
ydecinco. 

l,Con ametralladora treinta? 
Si. 
No. Yo no vi eso. Yo 10 que si vi que los mataron con ametralladora Thompson. 
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i Con Thompson? 
Con Thompson. Por ejempl0, Barquet, con la Thompson en la mano ahi. Pa, pa, pa, pa, pa. 

Asi como 10 vi. No con una .30. A la mejor la emplazaron en un momento dado que... Pero es que 
la ametraUadora .30 cuando tira se siente, y donde yo estaba, no senti la ... A no ser que la hayan 
emplazado para las diez 0 las once, que yo no estaba en esa area. 

Si, porque los tiros siguieron todo el dia. Yo tenia tambien aqui que el teniente Luis Gamboa 
Alarcon tambien habia participado en matar a los presos. 

No 10 vi, no 10 vi en esa...de esa forma no 10 vi. 
Y tambien Teodoro Rico. 
Teodoro Rico, sf. Ese si mat6 a gente. "EI Bebon [Lavastidal tambien, como era del SIM e1. 
EI era de los de la gente de Rio Chaviano. 
Sf, era de los niftos lindos de Chaviano. 
Tengo aqui que tambien Rene Caso Perez, el sargento Rene Caso Perez. 
Rene Caso Perez tambien era de esa cuadrilla. 
Que participo en matar a los presos. 
Sf. 
Yel soldado Manuel Avila Sanchez. 
No me acuerdo de e1. Avila. Yo conozco a todos los que estabamos aUi. 

Pero en deftnitiva si viste a este, a ... 

Caso Perez y Rico, sf. 

Pero, i tu los viste? 
Claro que los vi. 
Los viste. Y Barquet tambien. 
Y Barquet. No se me olvida de verlo, altfsimo, que daba con la Thompson ahi, pa, pa, pa, pa. 
Barquet posteriormente 10 fusilaron. 
Si, a el 10 fusilaron en Santa Clara. El cogi6 miedo, cuando la cosa se puso caliente en 

Oriente, el se traslad6 para Santa Clara, pero aUa cuando fue la revoluci6n, 10 cogieron y 10 fusilaron. 
&acto. EI24 de noviembre de 1959, es que 10 fusilan a el en Santa Clara. 
Otros que fueron guapos en el combate despues los fusilan. Fusilaron uno allado del tio mio, 

este que estaba alia en Santa Clara, el capitan Matos Rodriguez, este hombre Casillas ... 
Casillas Lumpuy. 
Casillas Lumpuy 10 matan, e iba con el cami6n, ahi en el cami6n donde va mi tio, Casillas 

allado de e1. Entonces el me hizo el relato cuando este cabOOn, Rodriguez, Rene Rodriguez ... 
Rene Rodriguez Cruz. Pero yo tengo entendido que Casillas trat6 de arrebatarle el arma. 
Esa gente eran caliente los dos se murieron en la misma forma. Los dos. EI de Guantanamo, 

que se llamaba Arcadio, y el otro, asi, arrebatarle el arma al soldado rebelde de la mano. 
Yo tengo entendido que despues que matan a los presos alli en el campo de tiro, dan la orden 

de regar los cadaveres por el cuartel, que es 10 que aparece en las fotos en Bohemia de hacer lucir 
como que hubo... 

Que esa gente habfan penetrado hasta alIi. Mentira. Eso fue mentira. Los vistieron de guardia 
y los regaron por ahi. .Los vistieron de soldados y los regaron por ahi, pero fueron tan brutos, tan 
.esrupidos, que los vistieron ... si yo muero a balazos, la ropa mia tiene que estar perforada a tiros 
,tambien, l,no? 
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Si. Y no estaba. 
Del carajo. 
Si. Yo tengo entendido que inicialmente, los soldados estaban tan molestos, que les quitaron 

la ropa a e/los y los dejaron en calzoncillos y camiseta. 
Algunos. 
Y que por eso despues hubo que volver a vestirlos. 
No, no, no. Eso fue porque era mucha la evidencia. Habia gente que iban ya sin la ropa que 

"traian ellos de guardia. Venian con otra ropa. Entonces los vistieron de guardia,. 
I,Los que estaban en el Hospital Civil? 
Sf. 
I,Que iban vestidos de en/ermo? 
Se vistieron de enfermo. Esa gente los regaron alli en el area de, en el ala izquierda, debajo 

de la mata aquella que hay alIi. En el ala izquierda de, cerquita del SIM, y cerquita de la jefatura, de 
la Compaiiia de Jefatura, de veterinaria, yeso ahi. Ahi fue donde regaron. 

Entonces, I, Que tu has escuchado de la participacion de{ coronel Chaviano en. .. 
No, no. Ese es un pendejo'cEse, ese no pele6, ni fue aver el regimiento. a tomar el mando 

de su regimiento para dirigir el contraatague. AlIi el que peIe6 como un perro, de verdad, y como un 
hombre, fue el comandante Rafael Morales Alvarez. Fue el que dirigi6 la defensa del Moncad;.l. 
el capitan Juan de Dios Ruiz. Comandante Juan de Dios Ruiz, un negrito el. Y, dejame ver, que se 
me va, que no quiero que ~ me vaya esa parte, ahi cuando usted me habl6 de... Ah, Morales, 
cuando yo saco a Fidel del vivac de Santiago de Cuba, ya despues de estar preso, oigame bien, no 
era en combate ni nada de eso. Cuando cogen a Fidel Castro preso, 10 Bevan para el vivac. Sarria 10 
lleva para el vivac de Santiago de Cuba, y me toca a mi ir, a llevar a Fidel preso del vivac de 
Santiago de Cuba para la carcel de Boniato. Y el que va al frente de eso es el comandante Rafael 
Morales Alvarez. Rafael Morales Alvarez, en el momento que sacan a Fidel ahi, que abren la reja, 
que esta en la calle ahi, casi pegado a la calle, porque era una acerita finita. El hijo de Morales, 
Orlando Morales Alvarez ... 

Morales Gross. 
Morales Gross, aja. Morales Gross, creo que era. 
Si, Orlando Morales Gross. 
Orlando Morales Gross coge y palanquea el fusil para tirarle a Fidel. Y Morales Alvarez, el 

comandante, Ie dice, "Oye, comemierda, apunta para aHa," y Ie manda a quitar el arma. Lo manda 
a meter preso a su hijo. l.Usted me entendi6? 

Si. 
Esa parte si me acuerdo, como ahora mismo. Yo estaba con la ametralladora ahi, a diez 

metros de Fidel y de Morales y de Chaumont, el comandante Chaumont. 
Pero yo tengo entendido que Morales /leva a Fidel Castro a Boniato, pero que van los dos 

hijos de el acompaiiimdolo, Ra/aelito y Orlando 10 acompaiian. 
Orlando, si fue, sena que despues el dio la orden de que fuera, porque los que iban con, en 

Ia maquina, en el autom6vil, un Buick color verde olivo oscuro, manejando iba el comandante 
Andres Perez-Chaumont Altuzarra y en la parte derecha del carro iba el comandante Morales. Yen 
el medio de Morales y de Chaumont va Fidel. Y atras va Melba y Haydee. Te 10 digo porque yo fui 
quien lleve a esa gente para alIa para ... 
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i Y en que vehiculo tu estahas? 
En un yipi. La ametralladora .30 emplazada en el yipi en la parte trasera. 
Yo tengo entendido que el que iha manejando ese vehiculo era . .. 
El hijo de este que yo Ie di el nombre. 
iNo era Yanez Pelletier? 
No, no, no, no. El que iba manejando ese yipi era... 
No, el yipi no, el Buick. 
El Buick 
Yo tengo entendido que el que iba manejando el Buick era . .. 
No, no, mijefe, no. Era AItuzarra. Yanez Pelletier estaba en el pOrtico de la carcel de Boniato 

cuando nosotros llegamos alli en el Buick. El que iba manejando el Buick era el Comandante Andres 
Perez-Chaumont Altuzarra, ya la derecha iba Morales, yen el medio Fidel, yatnis Melba y Haydee. 

Con los hijos de Morales, creo que iban atras. Orlando y Rafaelito Morales Gross creo que 
iban en el asiento de atras. 

No cabfan, porque el gordo no cabia y el otro... 
Yo voya tener que volver aver la entrevista, pero a mi me dijo el gordo que el iba en ese 

vehiculo. 
l,El gordo Ie dijo eso? 
Si. EI gordo me dijo que iba en eso y Yanez Pelletier me dijo que el era el que iba 

manejando, no Perez-Chaumont. 
No. no. Digale a Yanez Pelletier. a no, ya muri6 el pobre, porque Yanez Pelletier yo 10 conoci 

despues, mas que despues. Yanez Pelletier, nosotros teniamos contacto con el desde aqui, alIa en 
Cuba, que el era jefe de los derechos humanos alIa, una jodienda de esa. U la mujer de e1, esta 
muchacha... a cada rato ella manda recuerdos. Yanez Pelletier estaba en la carcel de Boniato, en 
el p6rtico alli esperando cuando nosotros entregamos a Fidel yentregamos a Melba y Haydee. 

Entonces, en esa caravana iba el Buick este y . .. 
El yipi. 
El yipi de ustedes que iba atras. 
Que iba detnis ... delante de ellos. f)J~', r I r ~.»~1t, 
;.Delante de ellos?~~'.fL4~ f ", 

Delante de ellos. Nosotros fhamos delante. lba manejando el yipi (Juan Pomier, el que yo Ie 
dije que estaba conmigo de posta en la posta 3. en la posta 4. 

Juan Pomier. 
Sf. ese fue el que fue manejando el yipi. 
Y en eljipi ese ibas tu, iha Pomier . .. 
Ibamos Pomier, yo con la ametralladora ahi en la culata, puestas las manos en la culata, y no 

me acuerdo que otro soldado es el que iba. No me acuerdo. Yo se que ibamos tres. Pomier 
manejando, yo en la ametralladora, y otro que iba allado mio. 

;.E iba alguien mas en esa cordillera? iJba otro vehiculo, 0 eran esos dos? 
Hubo mas vehiculos que iban, pero yo no me acuerdo. Ya la misi6n mia era ir delante de 

ellos por cualquier cosa que hubiese, poder dominar la situaci6n, que vengan otros a matar a Morales 
o matar a Chaumont. Custodiando a los presos ya los que iban llevando a los presos hasta alIa basta 
Boniato. 
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Estoy viendo aqui el relato que me hizo . .. 
Yanez. 
No, no. El de Yanez si 10 tengo pero estoy viendo el de Rafaelito Morales. 
Una gente tan entera y tan veraz, haya caido en eso de venir a decir que 61 iba manejando el 

yipi, el Buick. 
Bueno, perdona, pero aqui tengo yo tambien donde. . . Fijate, aqui Rafaelito Morales 

tam bien me dice: "Del vivac se llevaron a Fidel y los presos capturados con el al Moncada . .. II 
Sf. 
"Por muy corto tiempo. Menos de una hora. Y Fidel permanecio sentado en el carro que 
manejaba el teniente Yanez Pelletier y donde iba el comandante Morales. H 

No. 
"Para recoger otros presos que habian alii y llevarlos todos a la corcel de Boniato. H 

No, no, no. 
"Los otros iban en una jaula. Las dos mujeres estaban presas aqui en el Moncada, las 

trajeron y las sentaron en el carro con Fidel Castro, que durante el viaje no dijeron una palabra. II 
Esta bien hasta la parte que dice ... porque cuando nosotros sacamos a Fidel del cuartel, del 

vivac, iban elIos delante de nosotros. Ahora, detras de nosotros, yo no recuerdo si irian en una jaula, 
o 10 que sea, pero no 10 vi, porque la misi6n de nosotros era llevarlos a elIos hasta aHa hasta Boniato. 
Si vinieron Juan Almeida y otra gente en otro carro, no Ie puedo decir. 

En fin, tuvieron que sacar a todos los presos del vivac al mismo tiempo, no solamente a Fidel 
Castro y las dos mujeres. 

Pero no estaban todos. No estaban, no. Yo no se, pero yo creo que no estaban todos en el 
vivac ahi. 

Si, alii estaba Raul Castro y un grupo grande que estaba en el vivac hasta que vino el 
traslado. 

A esa gente los sacaron posteriormente al salir nosotros. Nosotros sacamos al cabecilla, al 
cabecilla principal. Yo no se si sacaron detras de nosotros, vinieron otra gente de ahi del ejercito y 
sacaron a Juan Almeida, Raul y a esa otra gente. 

Aqui me dice Rafaelito Morales, dice: "Yo y mi hermano ibamos de custodio en el asiento 
de atros. Alante de esa caravana iba un yipi artillado con una calibre .30." 

Ese era yo, sf. 
Dice: "El carro de Yanez Pelletier, atros habia unajaula y despues otro yipi artillado." 
No s6, ahi no, pero yo no vi a nadie sentado en el carro Buick, nada mas que las dos mujeres 
atras, y a Fidel alante y a Morales a Ia derecha de alante y a Chaumont manejando. 
A mi me dicen que Chaumont no llego al Moncada hasta bien tarde, me dicen a mi. Llego 

como a las once de la manana. 
No, pero eso ... si, ellleg6 tarde. EI no Ueg6 en el combate. EI no particip6 en el combate. 

En el combate yo Ie puedo decir los oficiales que pelearon alIi. se los puedo decir, como se los dije: 
Morales. Juan de Dios Ruiz, los hermanos Pifia, [Marcelo Otaiio] Cookerman... aver, quien mas 
... AlIi aqueUo estaba feo. Pero no recuerdo, no recuerdo, Cova, quien, si es que este muchacho 
Morales haya estado sentado en el Buick y no se haya bajado. Pero no, es que no me acuerdo bien. 
Cuando nosotros Uegamos alIi, que Morales saca a Fidel, Chaumont, sentado alIa en el asiento, 
meten a Fidel derecho. Entra, se sienta en el medio, las dos mujeres... A no ser que este muchacho 
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Morales ya estaba estado sentado ahi y yo no 10 haya visto, pero es raro. 
En el carro, en el Buick. 
En el carro, en el Buick. 
Mira, aquf yo tengo que el teniente Ccmdido Garrido Wilson era el que estaba de jefe de fa 

guardia ese dia. 
l,De la guardia d6nde, del Moncada? 
Sf, de ahf del Cuerpo de Guardia. 
l,Del Cuerpo de Guardia? ",Como se llamaba? 
Candido Garrido Wilson. Un negrito ez. Segundo teniente. 
No me acuerdo quien era el comandante de la guardia ese dia. No me acuerdo. Fijate que 

estaba el comandante de la guardia y el sargento de la guardia. 
Aqui tengo el tentente Horacio York Botella. 
Sf, ese yo no 10 vi. 
Eillega despues. 
Porque yo no 10 vi en el regimiento el dia del combate. El trabajaba con Mas Callado. 
EI teniente Pedro Morejan Valdes. 
Ese es otro pendejo. No s6 si estaba en el cuartel. 
Este llega al hospital mililar. Cuando el {iroteo, el se mete dentro del hospital militar. 

Dejame pasar por la !isla de los muertos y heridos aver si te acuerdas de algunos de los nombres 
y se te acuerdas, mas 0 menos, donde fue que elios cayeron. El soldado Manuel Alvarez Morgado. 

Ese muchacho Manuel Alvarez Morgado. Ay, caramba, yo no me acuerdo si 61 muere 0 10 

hieren. Muere en la Posta 3 0 alIi en el hospital. En la entrada ahi entre el hospital y la Posta 3. Tiene 
que ser de ese grupito ahi. 

EI soldado Eusebio Bara Melodio. 
Eusebio Mer6. 
Bara. 
Baro. Yo 10 conOel a 61, pero no me acuerdo. 
EI teniente Pedro Feraud 
Pedro Feraud muere en Trinidad y Carretera Central. 
;,Muria en la esquina? 
Sf, en la esquinita ahi. 

Le disparan. .. 

Casi pegado al cuartel ahi. 

;,Le disparan de dande, del hospital? 
Del hospital. 
El policia Roberto Ferrandiz Millan. 
Ese muere porque asoma la cabeza. Asoma la cabeza y una de las balas nuestras, creo que 

fue disparada por Viru6s, 10 alcanza a 61 cuando el asoma la cabeza por el hospital militar de 
nosotros. Se asoma ahi y 10 coge un rafagazo de abajo. 

Yo tengo entendido que habia sido un. .. 
No, no, no. 
Un escopetazo. 
No fue un escopetazo como dijo el guanajo este, "El Catalancito," ese. 
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EI Catalancito. [Jaime Costa Chavez] 
Sf. No fue un eseopetazo, fue una bala. Si hubiera sido una escopeta Ie hubiera vaeiado la 

eabeza. Y el tenia una herida que Ie entra por el frente, asi por la frente, y no era de escopeta. 
EI soldado Efrain Galano Liranza. 
Galano Liranza. No me acuerdo, no. 
EI soldado Pedro Guilarte. 
En el hospital militar. 
Este Guilarte era uno . .. 
Mulato alto el 
Un negro. Creo que tit 10 estas confundiendo con Norberto Batista Segui 
No. Guilarte era un mulato grande el, alto, ya mayor, como de cineuenta afios. 
Si. Creo que era cocinero, i, no? 
Sf. Ello matan ahi en el hospital militar. En la callecita del hospital militar, 0 en el hospital 

militar. 
El cabo Isidro Izquierdo. 
Ese muere en la Posta 3 ahi, que toea el timbre de alarma, que era ti~ de una mujer que yo 

tenia. 
De la Banda de la Policia era el cabo Manuel Miras. 
No Ie puedo decir si el muere en la Compafiia de Jefatura alla arriba 0 muere abajo. El tiene 

que haber muerto alla arriba en la Compafiia de Jefatura porque ellos dormian alIa arriba. 
El soldado Felino Mira Rios. 
Ese era de la ...que se muere ... Felino Miro no se si muere a la entrada de Ia Posta 3. No 

Ie puedo decir. 
Este era de la Guardia Rural. 
Sf, sf, ese era de la gente de nosotros. 
El teniente Andres Morales Alvarez. 
Andres Morales Alvarez muere en el hospital militar, ahi. Hermano del comandante Morales. 
Pero Ie disparan dentro del cuartel. 
i,Le disparan? 
EI estaba dentro del cuartel cuando Ie disparan porque il era el Ojicial de Dia. 
lMorales era el Oficial de Dia? 
Sf. 
Entonces 10 matan dentro de la Posta 3. 
El sargento Luis Oliva. 
Luis Oliva muere en la esquinita de la Posta 3, porque el vivia allf y saHa de la casa. Porque 

la casa de Luis Oliva, que es la primera casita que hay, entre el cuarteI, como que usted va para el 
hospital militar. 

;,EI vivia por ahf por las nuevas casas de mamposteria? 
Las nuevas casas de mamposteria, cuando usted viene del hospital militar buseando el 

Moncada, a mano izquierda, la ultima casita. Ahi vivia. Y la primera saliendo del Moncada, 
buscando e1 hospital. 

Pero este no es Armando Oliva que estaba casado con la hija de Fajardo. 
lComo dice que se llama? 
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Habia un Armando Oliva, que era soldado, que estaba casado con la hija del sargento 
Fajardo. 

G Cual es el que muere, dice usted? 
Luis Oliva. 
l.Sargento? 
Sf. 
Es ese que yo Ie digo. Vivia en la casita esa. 
;, Y donde es que 10 matan ail? 
Entre la casa y el cuartel. En la esquina ahi. 
;,En la calle afuera, en la calle Trinidad? 
Si, ahi mismo, en la calle. Hay dos calles que convergen ahi, la calle Trinidad y la calle que 

entra de Garzon para aca. 
La calle Moncada. Viene siendo frente a la Posta 3. 
Eso es. 
El soldado Saturnino Ramirez Santiesteban. 
No, no recuerdo ese. 
El soldado Urbano Sanchez Abalos. 
Urbano Sanchez Abalos, no. 
Jesus Sanchez Pruna. 
Ese dormia allado de la cama mia en el Pelot6n de Ametralladoras. Ese muchacho muere 

en la Posta 3. 
;,En la Posta 3? 
S1. Sanchez Pruna, cara. 
El sargento Ramon Silveiro Enriquez. 
Muere tambien parecido a Oliva, en el tramito ese. Porque el vivia en la casita de madera. 

En las que eran de madera, militares, pero de madera. El muere en ese tramo ahi, corriendo para la 
Posta 3. 

El muere . .. el vivia en la casafrente porfrente a la Posta 3 en la esquina. 
Si. El muere en la Posta 3, en la callecita esa 
El cabo Nemesio Traba. 
Nemesio Traba. Ese era del Escuadron 11. No se si ese ... No me acuerdo donde. 
Yel sanitario Jose Vazquez. 
Ese muere en el hospital militar. 
Si. Entonces, entre los heridos tengo aqui a, soldado Luis Cosme Aguila Cuevas. 
No, ese era muy amigo mio, pero no se donde 10 hieren. 
Yo tengo entendido que il se fractura la mano cuando Ie da un golpe en la cabeza a Pedro 

Miret, cuando a Pedro Miret 10 capturan, que 10 !levan al hospital militar. 
Yo no sabia esa anecdota. 
Eso me 10 dijo a mi el doctor Erik Juan Pita. El cabo Eugenio Alcolea, que cae herido, 

dentro del cuartel. Luis Bayona. No, este era de la banda de musica. Angel Duvallon. 
Angel Duvallon. Creo que a ese Ie dieron dieciocho tiros. GNo es asi? 

;, Tu te acuerdas donde fue que el cayo? 

Ese muchacho cae, dejame ver, am en el area esa del hospital. Me parece que 10 hieren ahi. 


25 



Le dan un mont6n de tiros dum-dum, de calibre balita de esa U. Pero no me acuerdo. No te puedo 
precisar. 

EI cabo Mauricio F eraud. 
De la Compaiiia de Ametralladoras. Ese cabo muere ... 
No, no, el quedo herido. 
Herido. Ese hombre 10 hieren en el tramo ese ahi de, no se si fue entrando, buscando la Posta 

3, viniendo por Trinidad. Por ahi creo que fue que 10 hirieron a el. EI hermano del teniente Feraud. 
EI soldado Jose Fonseca. 
No me acuerdo de Fonseca. 
EI soldado Luis Frometa. 
No. 
EI soldado Clemente Gada Estenoz, que era de la Compania de Servicio. 
Nose. 
El cabo Gerardo Hechavarria. 
Tampoco. 
Victor Manuel Hernandez, que estaba esperando que abrieran una plaza. Un muchacho am 

que limpiaba botas, que Ie decian Baracoita. 
Hay, caramba, que anecdotas tengo para usted de Baracoita. l,C6mo me dijo que se llama el 

soldado? 
Victor Manuel Hernandez. Un mulatico e!. 
Dejeme hacerle la anecdota de Baracoita. Ese mucbacbo estaba con nosotros alIi en el 

Peloton de Ametralladoras. Vivia alIi como si fuera un guardia. Tenia trece 0 catorce afios. En medio 
del combate, corriendo con las cajuelas de balas para alIi, ayudando. Yel sargento Zaldivar Ie dice: 
"Oye, Baracoita, arregla la cama que mira como esta la cama de regada." Dice: "Oiga, sargento, 
mire, salga para afuera que esta no es bora de arreglar cama. Salga para afuera y coja un fusil en la 
mano, que mire como esm peleando Ia gente." As! Ie contest6 Baracoita. Mira donde me viene a salir 
Baracoita. 

A ella hirieron en ese combate. Despues entra en el ejercito. 
Si senor. Ay, cara. Baracoita. 
Entonces, soldado Alberto Hernandez Rodriguez, herido en combate. 
No. 
Luis Hodelin Angulo. 
Luis Hodelin. Ese era de nosotros 0 de la Primera Compafiia. No Ie puedo decir. 
El soldado Daniel Lavastida Martinez. 
Daniel Lavastida Martinez. Me parece que ese muchacbo 10 hieren por la Compaiiia de 

Jefatura por alIa abajo. Lo hieren ahi cerquita de la Posta 3. 
EI cabo Jose Llanes Leon. 
No. 
Diocles Martinez Rles. 
EI mulato Diocles Martinez. Ese era del Pelot6n de Ametralladoras de nosotros. 
EI policia Patricio Moreno Rubio, que Ie decian HEI Chino. " 
No, no. 
El soldado Luis Enrique Naranjo. 
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Luis Enrique Naranjo. HEl Flaco" Naranjo. 
EI teniente Juan Piiia tambilffn cae herido aqui. 
Sf, pero yo Pifia no me acuerdo donde 10 hirieron a el. Tienen que haberlo herido a el porque 

estaba corre para aqui y corre para alIa, exhortando a la gente. 
EI soldado Pedro Porto Chacon. 
No. 
EI cabo Nestor Reyes MartEn. 
No. 
Soldado Emilio Reyes Rodriguez. 
No. 
EI soldado Miguel Mariano Ruiz. 
No. 
Argeo Sarmiento Moreno. 
Ese 10 hieren en la Posta 3. 
lEn fa tres? En fa cuatro me dijiste. 
En la cuatro es que 10 hieren a e1. Estaba de guardia cosaca am. 
Y Lazaro Tejadilla. 
Lazaro Tejadilla 10 hieren tambien en la Posta 4. 
En la Posta 4. Esta bien. 
Argeo Sarmiento era del cuerpo y 10 fusilaron despues en Manzanillo. 
Creo que tengo el dato ese por aqui. Argeo Sarmiento Moreno. Efectivamente. Fusilado en 

Manzanillo el13 de enero de 1959. 
Lo fusilanjunto con Digno Alvarez, EI Pollo Masculino, y otra gente. [Gil Diaz Cabrera] 
Me dijistes que viste a Abel Santamaria ese dia. 
Si, como no. 
lComo fue que los viste? lDonde es que 10 viste? 
Yolo vi alli donde estaba la camiceria. En la esquina alli cerquita del campo de tiro, alli por 

la tarde. Ahi en la esquinita esa ahi en la acera de la camiceria ahi. Lo tenian am, habia una 
camioneta Willys, color beige, parte de la subida. Tenia una herida en el menton que Ie cubrieron 
con espadadrapo. Era un hombre rubio de ojos azules y de barba rubia tambien. Mas 0 menos como 
la estatura mia, asL Con tres 0 cuatro mas. 

i,Estaba il can tres 0 cuatro mas? 
Sf, se 10 llevaban. 

;, Ya donde 10 llevaban? 

Lo montaron en la camioneta y se 10 Hevaron y 10 fusilaron en un combate simulado. 

i, Y eso fue como a que hora? 
Eso fue como a las seis y pico de la tarde. 
A las sets y pico de la tarde que los sacaron del cuartel. 
Yo los vi allf ya, cuando los tenian alIi. Yo los vi aUi. l.Tengo que darle el nombre del que 

los llevo? 
;,A Abel? 
Sf. 
Bueno, seria nada mas que para confirmar el data que me han dado otras personas. 
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A ese hombre se 10 lleva el sargento Cardines. 
lEI sargento? 
Cardines. 
Cardines. [Rafael Cardines Guerra?] 
Sf. Yo vi a Cardines en Santiago de Cuba, al entrar nosotros en Santiago de Cuba despues 

de la revoluci6n. Y Ie digo: "Cardines, i.,Qu6 ill haces aqui?" Dice: "No, yo no me voy." EI viviaalli 
en el reparto de nosotros, en la Calle Ceiba. i.,Que ill haces aqui que tu no te has ido?" "No, yo no 
me voy." "Acuerdate." "No, yo no me acuerdo." No se fue. 

Y ilfue el que . .. 
No se quien iba al frente de la tropa esa, pero 61 era una de los que iba ahi y que 10 mat6. 
Y que fue Cardines. 
S1. 
Pero Abel se 10 !leva el grupo ese . .. 

Se 10 llev6 ese grupito esa tarde. El muere en comb ate del 26 para el 27. 

Pero se 10 !levan para Siboney. 
De San Juan para alIa para Siboney. Mira, i.,sabes quien iba en ese grupito tambien? Rico 

Boue. 
Teodoro Rico Boui. 
Teodoro Rico iba en ese grupo. Iba, no se si era de jefe, 0 de que iba. 
Rico a mf me neg6 que ilparticip6 en eso. Yo se 10 pregunti y il me dijo que no. 
Si, el iba en eso. 
Ello que me dyo a mi, 10 que si me dljo a mi, "sea esa cierto 0 no, ya eso es historia. " 
Tuvo la [???] de dedr ya eso es historia. No 10 neg6. Lo dej6 asi. 

Exacto. Yentonces, me estabas hablando de Rio Chaviano que . .. 

Si esta vivo, pendejo. Si se muri6, mas pendejo todavfa. 

No, il se muri6 en el ano 78. 
i.,Si? 
El esta enterrado ahi en el mausoleo de Woodlawn, en la 8 y la 32. 
i.,Aqui en Miami? 
En Miami. Pero no puso el segundo apellido de Chaviano, no 10 pusieron el segundo 

ape /lido en la tumba. 
i.,No? 
Nada mas aparece como Alberto R. del Rio. No Ie pusieron Chaviano porque la gente 10 

reconoce par Chaviano. 
Sf, Chaviano nada mas. No 10 conocen por el primer apellido sino por el segundo. El apellido 

de el es multiple, Alberto del Rio Chaviano. 
Sf. El esta ahi enterrado con la esposa. Elfa!leci6 en el ano 78 de cancer de los huesos. 
El sargento Matos tambien muri6 ya aqui. 
i,Quien? 
El sargento Matos. Yo Ie dije que habia ido a coger la gente preso en el hospital Saturnino 

Lora. Ya tambien muri6. Ese fue uno de los que Ie dieron medalla y a mf tambien me dieron Ia 
medalla. Alli repartieron veintitres medallas. Me gane una yo y se gan6 otra el, la Cruz Maceo. 

La medalla... 
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La medalla Cruz Maceo. Veintitres medallas nada mas que dieron. 
Me estabas hablando de Chaviano. Yo tengo diferentes versiones de el. 
iDe que era maricon tambien? 
Efectivamente. 
El marido de 61 era Lavastida, segUn versiones alli de las malas lenguas 0 buenas lenguas. 
Ami me han dicho que era Rico Boue y . .. 
Sf, ese grupito. 
Y Antonio Policarpo Ochoa Ferrer. 
No, de ese no recuerdo. 
EI teniente Ochoa. Un mulato el alto. Que son los dos que se van con Chaviano para Santo 

Domingo. EI cuando se va para Santo Domingo se lleva a Rico Boue y a Ochoa. Esa manana, 
l.e6mo a que hora ez entr6 al cuartel? 

El entro al cuartel tarde, como a las diez de la manana. 
Como a las diez. 
Sf. 
l Y que es 10 que til escuchaste ahi que d6nde el estaba, por que lleg6 tarde? 
Mire, hubo quien me dijo a m{ que el estaba en la casa. Y hubo quien me dijo despues, 

porque corrio la voz que el estaba en que se yo que fiesta 0 en que cosa, 0 en que lugar. No se. 
Por alia por Quintero. 
Pero de Quintero aHa al regimiento es diez minutos, cinco minutos. Y si yo estoy en Quintero 

y esmn peleando en el cuartel, se siente la bala ahi mismo. Corro para mi regimiento a coger la 
defensa de mi regimiento a defender a mi gente. Y el no hizo nada de eso. EI paso como a las diez 
de la manana. 

Despues que termina el ataque al Moncada, i til participaste en las patrullas que fueron a 
buscar a los . .. ? 

No, no. Yo no participe en eso de las patrullas. Yo me quede alH en el regimiento de guardia. 
Yo no fui en persecucion de la gente que esta por aqui y por alIa. 

I. Que tiempo mas te quedaste ahi en el euartel Moncada? 
Alli me quede, aver ... 
;,Hasta que ano estuviste alii? 
Lo estoy precisando. Hasta el 54, que me mandaron para el puesto de lmias y despues para 

el regimiento, y despues para Matanzas, donde caigo preso, acusado de que estaba conspirando 
contra el gobiemo de Batista. 

;,En que anofue eso? 
Eso fue en el cincuenta y ... ",Cuando fue el ataque al cuartel Goicouria? 
En el56 ereo quefue. 
Yo estuve en el Escuadron 11. Ella Guardia Rural en el Escuadron 11 en Imias. Estuve 

despues en La Maya, Matanzas. Cai preso en Matanzas. En lovellanos un mes despues, un mes 0 dos 
antes del asalto al cuartel Goicouria. Porque a mi me imponen la medalla ami, cuando el Moncada, 
me la impone Pilar Garcia en el Regimiento 4 de Matanzas. Y de ahi para Santiago de Cuba otra vez. 
Y estoy en el ejercito en el escuadron de la Maya. Entonces me licencian. 

Te liceneian estando en La Maya. 
Sf. 
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iEn que anofue eso? 
En el afio 57. Agosto del 57. Acusado de que yo Ie habia suministrado armas a los rebeldes, 

esto y 10 otro, y que era rebelde, y toda esa jodienda. Agosto del 57 y me dan 24 horas para que 
abandone Santiago de Cuba. Y de ahi voy licenciado, me voy el otro dia para La Habana. Me coge 
preso el Capitan Laurent en La Habana, del Servicio de Inteligencia Naval, y de ahi me voy para 
Mexico. Regreso en el 59, finales del 58. Cuando llego aHa el dia 4 de enero. 

Entonces regresas a Cuba el 4 de enero. Y te quedas dande, lAll[ en La Habana? 
Me quedo en La Habana y ahi me ingresan en el ejercito. Me mandan para Oriente, donde 

me mandan a trabajar en el Escuadron 13 con Pedro Perez Santana, ese guardia que Ie mencione 
antes que se habia alzado, que habia bajado de capitan 0 teniente de la Sierra. Entonces me mandan 
, Raul me manda a organizar, conjuntarnente con Pedro Perez, el Escuadr6n 13 de la Guardia Rural 
a ensefiar a los rebeldes a hacer la vida esa, como se llama, el papeleo del ejercito, de las oficinas y 
eso. Y despues me mandan para La Habana, y despues con Evan Rosales en La Habana en la Fuerza 
Aerea. Hasta el 17 de abril, yo era el segundo al mando alii de el, ella Fuerza Aerea, en la base aerea 
de Ciudad Libertad, Columbia. Hasta que el 17 de abril, a las nueve de Ia mafiana, despues de haber 
hecho 0 un informe que Evan me dijo, "Tienes que hacerlo," porque habia que hacer un informe 
sobre el ataque aereo del dia 15 de abriL Entonces yo hago el resumen y a medida que Evan me 10 
va dictando, yo Ie digo a Evan, "Evan, cuando Fidel 0 RaUl cojan esto, vamos a tener problema." Y 
Evan me dijo, "No Ariel, esto es una cosa que es asL Y yo soy el jefe de 10 que es taller y yo no voy 
a permitir que vuelen un avi6n en malas condiciones por la confusion, por las explosiones de las 
bombas, que salga un piloto, se cae, y despues quieren echarme la culpa a mi, de que yo tuve la 
culpa. Entonces, vamos a mandario asf." Y asi 10 mandamos. Lo mandamos el dia 16 y el dia 17 a 
las nueve de la mafiana vino la Seguridad del Estado y nos cogio presos. Estuvimos preso en La 
Cabana un monton de meses. Nos pidieron pena de muerte y esa es otra historia que tenemos que 
hablar de ella. 

Esta bien. Oye, entonces, ;, en que fecha vienes al exilio? 
l.De Mexico? 
No, para acd para Estados Unidos. ;,Cuando sales de Cuba? 
El dia 7 08 de septiembre. No, octubre del 94. 
En octubre del 94. 
Sf, sefior, cuando el exodo de los balseros. 
Pero, ;,viniste para acd en balsa? 
Sf, con dos hijos. 
Cuando el exodo de los balseros vinieron ustedes en balsa para acd en octubre del 94. 
Aja. 
Mira, que interesante. 
Esa es otra ... 
Otra historia. 
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